

Manejo sustentable del bosque amazónico: experiencias de la Asociación de Mujeres Waorani de la Amazonía Ecuatoriana (AMWAE)

Manuela Omari Ima Omene
Asociación de Mujeres Waorani de la Amazonía Ecuatoriana
tagaeri_wepe2001@yahoo.es
0992651288
Puyo - Ecuador

En la Amazonía ecuatoriana se llevan a cabo diversas iniciativas que vinculan conocimientos locales, actividades económicas y conservación de la diversidad del bosque. En el 2005, la Asociación de Mujeres Waorani de la Amazonía Ecuatoriana (AMWAE) fue creada con los objetivos de revalorizar la identidad cultural, implementar actividades productivas sostenibles y conservar la biodiversidad en beneficio de las mujeres y familias waorani. La asociación reagrupa alrededor de 400 mujeres de 35 comunidades establecidas en el territorio. Dos iniciativas económicas innovadoras impulsadas y ejecutadas por las mujeres sobresalen: el manejo sostenible de la chambira (*Astrocaryum chambira* Burret) para la fabricación de artesanías y la producción del cacao para la elaboración del “chocolate Wao”. El trabajo de la AMWAE ha sido reconocido, en el 2014 fueron acreedoras del Premio Iniciativa Ecuatorial 2014 impulsado por el PNUD a escala mundial, otorgado a iniciativas que incidan en la sustentabilidad, y en el 2015, del Premio Latinoamérica Verde, en la categoría biodiversidad y bosques. En el 2016, el Instituto Ecuatoriano de Propiedad Intelectual reconoció la marca “Waorani hecho a mano y Dodanibai, como vivíamos antes” de las artesanías comercializadas por la asociación. Los Waorani conocemos el bosque porque es el lugar donde vivimos y porque hemos aprendido a través de la observación, la experimentación y la evaluación. Nuestros conocimientos acerca de los procesos ecológicos de las plantas del bosque son minuciosos, éstos queremos utilizarlos para buscar nuevas fuentes económicas. Algunos estudios afirman que la recolección de palmas pone en riesgo el desarrollo de actividades con productos forestales no maderables en la región amazónica (Isaza, Bernal and Howard, 2013). Esta realidad alerta nuestra actividad artesanal que deseamos continuar sin destruir nuestro hábitat, razón por la cual implementamos cultivos de chambira. En Sur-América, 96 especies de palmas son manejadas; entre los Waorani se registraron 37 especies con al menos un uso (Macia, 2004). La comprensión científica acerca del uso, manejo y escala de extracción de la chambira tiene vacíos (Isaza, Bernal and Howard, 2013). Información que los waorani conocen porque viven cotidianamente de forma pragmática, y a través de los conocimientos transmitidos en la historia oral que nos permite interpretar los ciclos de crecimiento y de regeneración de esta especie y otras (Zurita Benavides, 2014).

En el afán de generar nuevas alternativas para las familias waorani y detener el comercio ilegal de carne de animales silvestre, desde el 2010 comenzamos a cultivar el cacao de aroma, que hoy es utilizado para fabricar el “chocolate Wao”. La agricultura de renta es una actividad recientemente en nuestra sociedad, no obstante integramos conocimientos de otras especies al crecimiento del cacao. Decidimos cultivar en zonas degradadas, para que el cacao no genere deforestación y ni contaminar. Asimismo que el cacao no reemplace los espacios de nuestros productos alimenticios básicos. La AMWAE tiene el rol de intermediarias, para así asegurar el comercio justo con todas las agricultoras. De manera general, las mujeres waorani desean integrar sus conocimientos para generar alternativas que permitan responder a los problemas ecológicos y necesidades económicas de sus socias.

